
访谈·综合6 中国电影报 2024.05.22
责编责编::赵丽赵丽 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS

专访《彷徨之刃》导演陈卓：

未管所的案例，比电影更触目惊心
《红色冲浪板》导演马雪：

沿途看风景，走进创作中心

悬疑电影《母亲的直觉》超前观影获赞

《一路向南》在京首映

本报讯 今年戛纳电影节期间，中

国动画电影《我是霸王龙2：无敌霸王

龙》和《熊孩子·探险熊兵》两部影片

与哥伦比亚、秘鲁、厄瓜多尔、玻利维

亚等多个国家和地区达成了海外院

线发行协议，同时与北美、俄罗斯、韩

国、日本、墨西哥、阿根廷、智利等地

的合作也在洽谈中。海外发行商纷

纷表示，他们对两部 IP系列动画电影

的市场前景充满信心，并期待与展开

更深入的合作。

《我是霸王龙 2：无敌霸王龙》是

“我是霸王龙”系列的第二部新作，影

片聚焦史前生物霸王龙的成长历

程。《熊孩子·探险熊兵》是“熊孩子”

系列的首部大电影，讲述了一群活泼

可爱的熊孩子在神秘森林中的奇妙

冒险。两部影片预计 2024 年与观众

见面。

（杜思梦）

她掏出了其他项目的编剧费

有部片子，一直印在陈卓的

脑海里。那是一部 80 年代的电

影，叫《少年犯》。当时是学校组

织去电影院看的。那之后，陈卓

再没见过同类题材的国产影片

上映。

2016年 5月 5日，陈卓接过妻

子雅宁递来的一本书，封皮上写

着“彷徨之刃，东野圭吾著”，讲的

是未成年人犯罪的故事。

不久后，在一间借来的五六

平方米的会议室里，陈卓和制片

人吴靖、编剧杨薇薇、策划尹雅宁

等主创建了个微信群，《彷徨之

刃》电影项目正式启动。此后八

年，这个名为“彷徨之刃不彷徨”

的微信群一直没散。

《彷徨之刃》找投资耗去了近

四年的时间。陈卓已经记不清其

间碰过多少“钉子”，“有好几次，

都快谈成了却又来变故，投资方

最后说‘还是算了’”。

陈卓其实是预料过风险的，

购买小说版权前，他们几个人决

定先自己把剧本写出来。

2017 年，编剧杨薇薇完成第

一稿剧本。他们将本子递给相关

部门咨询“未成年人犯罪这个题

材能拍吗”？得到的回复是肯定

的，“从来没有说过不能拍呀。”

吃下“定心丸”的四人，马不

停蹄联系日本版权方，敲定小说

版权。陈卓回忆，“当时大家倾囊

而出，是四个人凑钱买了小说版

权。”陈卓说，当时杨薇薇接了其

他项目的编剧工作，她是把那个

项目的编剧费，打进了买小说版

权的账户里。

难以预料的是，2018 年影视

投资的热钱逐渐退潮，大家都变

得谨慎起来，找投资突然变难了。

“资方不敢投”，陈卓说，“我

们就像赌博一样，一直在找，一直

在谈。如果今天我们再面临当时

的处境，我不知道还有没有那个

勇气。”

直到2019年底，爱奇艺“绿灯

会”高票数通过了电影《彷徨之

刃》项目。此时距离“不彷徨”微

信群建群，已经过去了 3 年，距离

电影上映，尚有5年。

“未管所”触目惊心

有个资方的制片人放弃投资

前，曾拍着陈卓的肩膀说：“故事

是个好故事，但是我们可能投不

了。你们加油，我希望你能拍出

像《熔炉》那样具有社会价值的电

影。”

2019 年，陈卓去了未成年犯

管教所调研。

他用“触目惊心”形容那次调

研经历，“狱警给我看了很多案

例，我也见到了不少在押的未成

年罪犯，比大家能在新闻报道中

接触到的案件要多得多，也更触

目惊心。”

陈卓记得，有个男生，仅仅就

想像游戏里那样打人一下会怎

样？就拿起瓶子，砸向了来借电

脑的邻居女孩，把女孩打晕之后，

又把她的头按进水缸溺死。还有

一个弑父的孩子，因为平日对父

亲怀恨在心，用一个锤子砸向父

亲的头，父亲当场毙命。

他还见了一个叫李彬（化名）

的孩子，被抓之前，实施过四次抢

劫，运气好的时候，一台 IPhone7
手机能卖3000元，大家分赃，开房

居住，吃喝玩乐花光之后再抢下

一个。从第一次抢劫，到被抓，只

有 9 天时间。当被问到：“你难道

不知道这是犯法吗？”李彬的回答

是：“很多人都这样搞，我看他们

都没事，我以为没什么的。”更令

人意外的是，辍学前，李彬的成绩

能考年级前五。

狱警介绍，未成年罪犯里，百

分之八九十的孩子初中都没有读

完就辍学了，农村的较多，城市的

情况近两年在慢慢上升。核心问

题就是在辍学上，一旦辍学，就游

离在社会管理体系之外，很容易

出现犯罪。陈卓把这一设定放进

剧本中，《彷徨之刃》里的几个坏

孩子都是辍学的。

离开未成年犯管教所前，陈

卓在调研笔记上写下“每个人从

心底来说都是善良的，而恶是不

断积累的过程”。那次调研后，更

坚定了陈卓一定要把这部具有社

会 正 面 价 值 的 电 影 做 出 来 的

决心。

王千源每天只睡四个小时

电影中，王千源和王景春两

大“影帝”同框“飙戏”，为《彷徨之

刃》贡献出了“教科书式”的表演。

为了演出李长峰失去女儿后

的崩溃、脱相状态，电影拍摄期

间，王千源每天只睡四个小时。

为了达到脱水的状态，王千源模

仿健美运动员，连续五天几乎不

怎么喝水，从而让血管和肌肉粘

得更紧，进入脱水状态。

制片人吴靖回忆，王千源不

光是不吃，到拍摄最后三天，干脆

水也不喝了，渴了就漱口吐掉，仅

是湿润口腔。她说：“那种状态是

化妆达不到的效果”。吴靖评价，

“这是个痛到癫狂的父亲”。

让陈卓印象深刻的，是这个

“痛到癫狂的父亲”第一次去停尸

房认尸的戏。陈卓记得，现场开

始走戏的时候，王千源要突然把

“女儿”的尸体抱起来。理论上现

实中还没尸检的尸体是不让家属

碰的，但这位父亲的崩溃失控让

所有人措手不及。

那场戏最终呈现在大银幕上

时，王千源饰演的李长峰哭着一

把抱起“女儿”的尸体，他不愿承

认这个事实，楼道里充满了撕心

裂肺的哭喊。王景春饰演的刑警

梁军转身走开，镜头跟随着王景

春来到楼道，停在停尸房的百叶

窗后。

“剧本里的原始台词是‘小

芊，你到底怎么了？’，源哥喊的是

‘再想想办法，再想想办法！’那一

刻，父亲不相信这个事实，他没有

做好跟女儿告别的准备，王千源

演出了人的本能。”陈卓说。

拍摄结束后，王千源瘦了近

30斤。

三次修改大结局

拍摄前，陈卓为李长峰和梁

军每人写了15000字人物小传。

面对奸杀女儿的未成年罪

犯，李长峰喊出：“我不想看他上

法庭，我要看他死！我要让他血

债血偿！”字字泣血的呐喊，何尝

不是那些未成年受害者和他们家

属的心声？

如何评价李长峰寻求“法外

公正，以暴制暴”的行为？已身为

人父的陈卓坦言，“旁观者也许会

说，虽然长峰要复仇，但是从法理

的角度，他这样‘以暴制暴’的做

法肯定是不对的。但现在，我自

己也是父亲了，站在李长峰的角

度，我理解他的做法。”

电影上映后，有观众为长峰

最后没有杀死凶手意难平，认为

只有将少年罪犯一枪爆头，才能

大快人心。陈卓又说：“这显然是

误会了这部电影，也低估了我们

创作的初心。《彷徨之刃》的文本

内核不是爽片，以暴制暴并无积

极的社会意义。长峰的最后一枪

不同于原著，在我们的电影中终

得射出，这一枪，让孑然一身的李

长峰得以解脱，是谢宇后半生无

法洗刷的耻辱，是对所有犯罪少

年的警示，更是电影尺度的一次

突破。”

为了在观众情绪和法理之间

找到平衡，《彷徨之刃》前后修改

了三次结局。

“最早的版本，是根据东野圭

吾的原著拍的。长峰这一枪，根

本没开出去，很憋屈。”陈卓还是

希望，电影最终给观众留一个情

绪的出口。他们做了第二次补

拍，在那一版结局中，长峰的最后

一枪开了出去，枪声响了，打在了

旁边的地面上，谢宇用恐惧的眼

神盯着地面上的枪眼，此时，长峰

被击毙了。

“他们说还是不解气”，陈卓

说，经过宣发部门的评估，大家商

讨后决定最后的结局是，长峰用

的土制猎枪，打到了谢宇的脸上，

“谢宇他瞎掉了一只眼睛，残了一

只耳朵，这个伤痕，会永远写在他

的脸上，成为伴随他后半生的耻

辱。”

电影上映前，陈卓发了一条

朋友圈：“一部电影可能改变不了

什么，我只能以我的方式，希望能

让更多人关注这个现实问题，如

果真的有，哪怕一个孩子或一个

家长看了有所改变，进而避免了

某个悲剧的发生，我们创作这八

年也很值得的。”

本报讯 由安妮·海瑟薇和“劳模

姐”杰西卡·查斯坦主演的悬疑电影

《母亲的直觉》于 5 月 24 日全国公

映。5月 20日，影片在北京举行超前

观影场，导演班诺特·德霍姆在映后

与中国观众进行了连线交流。有观

众直言，观影的过程宛若开启了一场

扣人心弦的人性探秘，让人看到早年

希区柯克经典悬疑电影的气质，“这

才是心理惊悚正确的打开方式”。

《母亲的直觉》故事发生在 60 年

代初，最好的朋友和邻居爱丽丝（杰

西卡·查斯坦饰）和席琳（安妮·海瑟

薇饰）都过着田园诗般的传统生活。

在一次悲惨的事故之后，内疚、怀疑

和偏执扭曲交汇，摧毁了闺蜜间的情

感围墙，当母性本能揭示其黑暗的一

面时，一场心理斗争拉开帷幕。

安妮·海瑟薇与杰西卡·查斯坦

在片中前期温婉美好，后期疯批互

撕，让观众对她们又爱又怕。正是二

人势均力敌的演技爆发，让影片中暗

潮下涌动的黑暗人心变得可视化，也

让观众能沉浸于一场人心与人性的

争斗之中。

在映后连线交流中，导演班诺

特·德霍姆介绍说，《母亲的直觉》是

自己第一次做导演的电影，“我选择

做一部简单的、纯粹的电影，可以和

演员有非常亲密交流的电影。在电

影里，我尽量让观众感受到这是一个

简单的家庭故事，易看、清晰。我向

偶像希区柯克导演学习了很多，在不

欺骗观众的前提下，让他们尽量猜不

透结局。”

影片由卢森堡安东公司出品，中

国电影集团公司进口，中国电影股份

有限公司发行、译制。

（杜思梦）

“不被看好的转型”

用马雪的话来说，“一开始身边

大部分人都会带着有色眼镜，我以

为能够获得更多的帮助或者支持，

但事实并非如此。”尤其是当她拿着

剧本问其他制片人时，“你的立意是

什么？”这个问题把她问得哑口无

言。

但她并没有放弃，反而转头拿着

剧本与其他编剧，带着非常简单的、

纯粹的创作目的进行沟通，得到了创

作者的认可与回应。当被问及为什

么如此执着于自己创作剧本时，她表

示，“之前在电影行业工作时，接触过

很多导演，比较欣赏的就是能够自己

做原创剧本的导演，”因此她给自己

定下的标准就是做导演先要有原创

剧本。

在创作《红色冲浪板》的剧本时，

演员许伟豪就跟她表示过，演员在电

影创作中比较被动，很少有演员能够

参与到创作中来，很多时候剧本的角

色可能也并不如意。马雪听到后，立

马向他发出了邀请，“那我们自己

写。”许伟豪没有犹豫就加入了。

尽管影片已经与观众见面了，马

雪还是无法回答“你的立意是什么？”

这个问题。因为这部电影的创作对

于她来说，早就抛弃了以往遵循制片

人所考虑的条条框框，在叛逆和自由

中尽情创作，市场目标也被强烈的创

作冲动所替代。对她而言，电影创作

不单是一种艺术表达，更是一种享受

创作乐趣的过程。

在留白中传递积极信念

最开始，触动马雪的是万宁的包

容。她说：“大城市中，所有人仿佛是

一个模子里的形象，但是在这座岛

上，我像是看到了形形色色的侠客，

这里的情景与画面对我产生了巨大

的吸引力。”这种吸引力在影片中就

表现为冲浪时的自由与灵动。

片中拍摄的大海与冲浪，就用大

面积蓝色给观众留下了无垠的想象

空间。为了拍好水下与冲浪画面，特

意找了专业的拍摄团队，尽量抓住水

下以及冲浪时的人物状态。编剧陈

宇称赞：“已经很久没有看过这么准

确、不尬的青春电影了，其中情绪之

细腻，甚至可以从海浪不同的蓝色中

表现，如果用一个词形容这部电影，

那就是——浪漫！”

影片结尾三位演员的擦肩而过，

也是导演为观众留下的想象空间。

很多时候，当我们回首往事，往往会

产生与事情发生时不一样的情感以

及心理状态，这或许就是成长的必经

之路。马雪把问题留给了观众，“擦

肩而过的瞬间，不禁令人遐想，电影

到底哪一部分是想象，哪一部分是真

实呢？”

尽管这个问题没有答案，但是马

雪认为电影始终要秉持着传递积极、

乐观、向上的基调。在不给出观众一

个确切的答案时，也留下了给每一位

观众独一无二的留白解读空间，同时

要给观众带来一种有色彩、有活力、

有生命的希望。

■文/本报记者 杜思梦
■文/本报记者 李佳蕾

《我是霸王龙2：无敌霸王龙》《熊孩子·探险熊兵》

戛纳签订多国海外发行协议

规划，是马雪在进片场之前最重要的事。或许

这与她多年制片人的身份相关，正是因为规划意

识，让她的团队在拍摄时基本能够保证朝九晚六的

拍摄进度。她说：“就算遇到突发情况也不会慌张，

因为我的信念感告诉我事情总有解决办法。”

从学习韩国语到导演，马雪走了二十年，这

段时间里她有过影视节目策划人、主持人、韩语

专家、出品人、制片人等多重身份，在她看来，“这

一过程顺其自然，像沿途看风景般走到了电影创

作的中心。”这一次，她放下“斜杠身份”，从一个

单纯的创作者视角进入电影。

本报讯 近日，电影《一路向南》

在北京举行首映礼，总导演左手与

导演朱迅，主演柴园乐、张全振等

人亮相活动现场。影片讲述了面

临中年危机的曾福（柴园乐 饰），

为逃避现实，他打着参加“环羊湖

自行车赛”的旗号，从成都遁走西

藏。抵达拉萨后，曾福认识了一众

“藏漂”，与众人共同度过了一段无

忧无虑的悠闲时光。

现场，主演柴园乐坦言：“这部

电影治愈了我，因为我在现实生活

中，也是一个容易陷入自我怀疑，

容易自卑的人，机缘巧合之下，我

来到了这个戏，扮演了曾福，就像

电影里那个跳舞的场景，我拍完的

时候，觉得把自己交给了大山，交

给了湖泊，西藏真的治愈了我。”

《一路向南》是中国首部展现

G219 的公路电影。G219 线全程长

达 10065 公里，是中国里程最长的

国道，经过新疆，西藏，云南，广西 4
个省市区，是中国西北、西南地区的

边境公路。总导演左手则表示，未

来他将围绕这条国道开发系列电

影，《一路向南》主要以西藏段展开，

电影会展现很多观众对西藏陌生的

地区，而第二部继续以旅途上遇到

的故事为主，故事将以西藏的阿里

地区为主，计划下半年开机。（花花）

电影《彷徨之刃》的首映礼上，导演陈卓

原以为自己会激动不已，真到了这一天，反而

平和了。他觉得，自己就像一位来参加孩子

成人礼的家长。

《彷徨之刃》这部戏，一共做了八年。期

间接近一半的时间是在找投资，最窘迫的时

候，编剧、导演、制片人，把接其他活儿赚的钱

投进项目，用陈卓的话说，“大家都是拿着生

活费在赌这个片子”。

影片改编自东野圭吾的同名小说，原著

作家创作小说的动机来自二十年前的日本福

田孝行案件。这个极具争议性的故事引出了

一个尖锐问题：如果法律无法惩戒凶犯，受害

者家属的复仇之刃该指向何方？电影中，女

儿被几名未成年人凌虐致死，父亲李长峰的

选择是，踏上复仇之路。

5月17日，这场复仇在大银幕上开演，王

千源主演，王景春特别出演。电影的 Slogan
是：“除恶趁早！”


